

## PERSONAJES IMPORTANTES DE LA PUEBLA DE MONTALBÁN POR BENJAMÍN DE CASTRO HERRERO

*"Si todos los pueblos de la Provincia de Toledo contaran con un Julián Martín - Aragón ya tendríamos viva y palpitante entre las manos la historia completa de nuestras ciudades y villas, de nuestras aldeas y pueblos, hasta de nuestros núcleos rurales cuyos pormenores llevan camino de perderse, quizás para siempre, en el olvido, ese desván en el que los hombres vamos arrinconando las cosas que nos parecen inútiles hasta que un buen día alguien como Julián Martín-Aragón las saca al aire y a la luz de la calle y nos muestra su aleccionadora presencia..."*

De esta manera da comienzo el prólogo que, el Cronista Oficial de la Provincia de Toledo Don Luís Moreno Nieto, dedica el libro de Don Julián "Personas importantes de la Puebla de Montalbán".

Verdad es que, el trabajo que don Julián realiza en este libro es el resultado de muchas horas de investigación en el archivo parroquial, no solo de La Puebla, sino de los muchos municipios que Don Julián cita en este estudio, los cuales maneja con maestría.

No es nada fácil recopilar notas biográficas de más de trescientas setenta personas, unos nacidos en la Puebla y otros en muy diferentes lugares de la geografía española, pero que han tenido alguna relación directa con esta villa.. El mismo Don Julián reconoce que no están todos los que son, que faltan muchas personas que deberían estar reflejadas en esta relación. El autor solo recoge aquellos personajes que ya habían fallecido antes de la elaboración de este estudio, y teniendo en cuenta que se editó en el año 1987 es lógico que en estos 21 años transcurridos, han fallecido muchas personas que don Julián hubiera incluido en su relación. Yo no me atrevo a dar nombres de ninguno puesto que sería apropiarme de una idea que a él solo le pertenece. No obstante, en la mente de todos estarán presentes nombres como el de Enrique Medina Magistrado del Tribunal Supremo, Francisco Escalonilla Muncharaz prestigioso ginecólogo o el de Rafael Fernández Pombo, maestro de Primera Enseñanza, Correspondiente de la Real Academia de Bellas Artes y Ciencias Históricas de Toledo, Hijo Adoptivo de La Puebla de Montalbán y uno de los poetas más significativos del siglo XX

Los 379 personajes de los que Don Julián recoge una pequeña biografía, están ordenados por orden alfabético para su mejor localización y al final del libro una relación de las profesiones y actividades que desarrollaban, comenzando por el Cardenal Primado el franciscano Gregorio María Aguirre García, pasando por magistrados, abogados, cirujanos, médicos insignes, notarios, gobernadores civiles, maestros, militares y músicos, políticos, practicantes o procuradores, religiosos, presbíteros y veterinarios, sin olvidarse de gentes mas sencillas como telegrafistas, comerciantes, sacristanes o boteros, haciendo mención en este caso a un hombre humilde, Basilio García Fogeda, dedicado a la artesanía de la bota de vino y que además enseñaba a tocar la guitarra y la bandurria colaborando muy mucho con el grupo de baile "Semillas el Arte" que tanto nombre ha dado a La Puebla por toda España y gran parte de Europa.

Ya vemos que comienza con un Cardenal Primado; pero que no se olvida de un personaje tan sencillo como Basilio "El Botero".

Como es natural, no voy a reproducir la biografía de los 379 personajes que don Julián nos presenta en su libro; pero no podemos pasar por alto alguno de ellos por su proyección en el ámbito local y nacional. Hago referencia, de pasada, a su abuelo materno Fernando Adrada Chozas, que aunque nacido en Magán (Toledo), fue maestro de Enseñanza Primaria en la Puebla desde 1902 hasta 1915, porque en la introducción de esta separata de la revista "Crónicas" ya lo ha tratado con profusión José Cano. Pero si nos detendremos en Gregorio María Aguirre García, más conocido en La Puebla como el Padre Aguirre que fue uno de los padres franciscanos que volvieron al convento en el año 1878, después de la excomunión de 1835.

Desde el día 5 de febrero de 1881 hasta el 7 de agosto de 1882 fue rector del Colegio Misionero que se creó en esta localidad. Vuelve el

Padre Aguirre a visitar La Puebla en Agosto de 1884 pero esta vez de Obispo de Burgos, siendo recibido con todos los honores por el Ilmo. Ayuntamiento y el vecindario. Había nacido en Pola de Gordón (León) en el año 1835 y falleció en Toledo en el año 1913. Fue Arzobispo de la Iglesia Catedral de Toledo y Cardenal Primado.

Junto con el cardenal Aguirre, nos reseña a 53 padres franciscanos entre los que destacamos al Padre Patricio Panadero que vino acompañando al Padre Aguirre el día 21 de julio del año 1878 para ocupar de nuevo el convento según real Orden de 30 de Agosto de 1877, después de la desamortización

En el año 1907 el Ayuntamiento le dedica la calle que entonces se llamaba del Caño Grande. En la actualidad la calle recuperó su nombre y la dedicada al padre Patricio Panadero se encuentra, ahora, en la barrida nueva que existe detrás de la cooperativa de aceite "Nuestra Señora de la Soledad". Murió en Madrid el mismo año que el Cardenal Aguirre, es decir en 1913.

Otro franciscano que merece nuestra atención y que don Julián recoge en su libro es el Padre Antonio Figueroa Calvo Rector del colegio de PP. Franciscanos de Filipinas en 1879 que consiguió una Real Orden de fecha 7 de Junio de ese mismo año por la que se concedía validez académica a los estudios que se cursasen en el colegio de La Puebla. Durante su rectorado se trasladaron las reliquias de los mártires romanos desde el pueblo de Pulgar al convento de La Puebla.

Nos recuerda también don Julián al Padre Ramón Toribio Barca, guardián del convento durante los años 1952 a 1955 fundador y director del Colegio de 2ª Enseñanza de La Inmaculada -que perdura en la actualidad-. En 1960 fue destinado a Madrid donde murió en el año 1986.

En el capítulo dedicado a los médicos se registran 32, junto con los cirujanos o Profesores de Cirugía como se les dominaba, entre los que quiero hacer mención a mi tatarabuelo Antonio de Castro Huerta, primer Castro de mi generación que nace en la Puebla el 7 de agosto de 1802. Su padre, Juan Silverio de Castro, era natural de Peñaranda de Bracamonte y llegó a la Puebla a finales del siglo XVIII.

Falleció en La Puebla el día 10 de mayo de 1881.

Destacamos entre todos a Don Tomás Echevarría y Mayo nacido en Polán (Toledo) en 1861. Llegó a La Puebla en 1879; dos años antes se había casado con Doña María del Río y Vidal, natural de esta villa. La mayor parte de su vida profesional la realizó en La Puebla donde murió el 25 de Junio de 1909 a los 58 años edad.

Estaba considerado por sus contemporáneos como uno de los médicos mas ilustrados de la provincia. Colaboraba en el periódico médico "El Dictamen", en "Gaceta Médica Catalana" y en la interesante revista mensual de cirugía práctica "El Bisturí". La Sociedad Española de Higiene de Madrid le premio en 1888, dos opúsculos sobre "Concepto de parasitismo en la estrategia y profilaxis de las enfermedades" y "consejos higiénicos para evitar la propagación y desarrollo de la tisis". Esta enfermedad causó altas cifras de mortalidad, junto con el paludismo por aquellos años, en La Puebla.

En 1882 publica folletos titulados "Valor terapéutico de la medicación antitérmica" e "Higiene de la mujer encinta"; pero entre todas las publicaciones, don Julián, considera que la mas importante es la titulada "Datos para el estudio médico topográfico de La Puebla de Montalbán" que fue premiada por la Real Academia de Medicina y Cirugía de Barcelona en el curso 1886/87 y el título de Correspondiente de dicha corporación. Fue así mismo concejal y Teniente de alcalde del Ayuntamiento de La Puebla en 1885 y 1898 respectivamente y administrador del Hospital de la Caridad. En el año 1961 El Ayuntamiento grabó su nombre en una de las lápidas del salón de sesiones.

No menos importante fue el médico don Ángel Sanmiguel Muncharaz que nació en esta villa el día 29 de Noviembre de 1883, casado en 1911 con María del Carmen Muncharaz Martín.

Ejerció como médico titular hasta 1928 en que fue nombrado